

STRATEGI INTERNALISASI NILAI-NILAI AL- ISLAM PADA MAHASISWA DI RUSUNAWA UMSU

**Rasta Kurniawati Br. Pinem
Nadlrah Naimi**

*Dosen Fakultas Agama Islam
Universitas Muhammadiyah Sumatera Utara*

ABSTRACT. *The application of Islamic values in life is something that cannot be negotiated, therefore the internalization of such values must be done and then these can be imprinted in themselves. Thus, Islamic values can be practiced in the daily life. College student is one of important element in building civilized society, and then they must be able to daily practice Islamic values. Therefore it is necessary to do maximum efforts in internalizing Islamic values in their life. This study focuses on how is the strategy to internalize the values of Islam and Kemuhammadiyah to student in UMSU dormitory. Data collection of this study was an interview and direct observation at the location. The study found that the internalization strategy that is carried out, namely: coaching of Quran reading, practical ibadah, studying of Islamic law and muahammdiyah values.*

Kata Kunci: *Strategi, Internalisasi, Nilai-Nilai Islam*

PENDAHULUAN

Kecanggihan teknologi tidak mungkin dibatasi. Peredarannya sudah masuk ke seluruh penjuru kehidupan sampai pada ruang-ruang pribadi kehidupan manusia. Masyarakat modern telah berhasil mengembangkan ilmu pengetahuan dan teknologi canggih untuk mengatasi berbagai masalah kehidupannya, namun pada sisi lain ilmu pengetahuan dan teknologi canggih tersebut tidak mampu menumbuhkan moralitas (akhlak) yang mulia.

Saat ini kondisi masyarakat Indonesia, terutama di kalangan generasi muda (khususnya seusia mahasiswa) sedang mengalami krisis akhlaq. Di mana pergaulan bebas, narkoba dan prostitusi begitu luar biasa perkembangannya. Belum lagi persoalan perusakan lingkungan, pembunuhan, perampokan dan lain sebagainya, yang kebanyakan pelakunya juga berasal dari kalangan usia remaja. Yang sangat disayangkan adalah gejala kemerosotan akhlak tersebut, dewasa ini bukan saja menimpa kalangan usia remaja, melainkan juga telah menimpa kalangan pelajar tingkat sekolah menengah pertama dan bahkan tingkat Sekolah Dasar sebagai tunas-tunas muda dan generasi Bangsa dan Agama.

Usia remaja merupakan usia labil dan usia untuk mencari jati diri. Dalam rentang usia tersebut, banyak remaja yang terjerumus pada perbuatan negatif seperti pergaulan bebas dan narkoba yang diawali dari meniru teman sepermainan. Apalagi mereka yang tidak mendapatkan pengawasan ekstra dari orang tua seperti mahasiswa yang sedang menuntut ilmu.

Mahasiswa luar kota yang jauh dari orang tuanya, biasanya akan memilih indekos dengan berbagai alasan (misalnya hemat dan lebih efektif). Pada kondisi inilah biasanya peluang untuk terjerumus pada perbuatan negatif semakin terbuka lebar, karena lemahnya pengawasan dari orang tua.

Sebagai Kampus Islam, Universitas Muhammadiyah Sumatera Utara (UMSU) memiliki tanggungjawab moral untuk melakukan “pengawasan” terutama bagi mahasiswa yang menuntut ilmu di UMSU khususnya mahasiswa yang berasal dari luar kota agar tidak terjerumus pada pergaulan yang bebas, dan ditambah memiliki pengamalan keislaman yang baik.

Dalam rangka mengaplikasikan tanggung jawab moral tersebut, banyak program yang dibuat oleh UMSU. Diantaranya adalah pelaksanaan program Kajian intensif Al-Islam dan Kemuhammadiyah yang diperuntukkan seluruh mahasiswa baru UMSU yang dimulai sejak tahun ajaran 2015/2016. Di samping kegiatan KIAM tersebut, UMSU juga menyediakan tempat tinggal berbayar yang disebut dengan Rumah Susun Sewa Mahasiswa (RUSUNAWA) yang di dalamnya dilaksanakan program-program Keislaman dan Kemuhammadiyah.

Dari pantauan awal yang dilakukan, peneliti mendapatkan data bahwa jumlah mahasiswa yang tinggal di RUSUNAWA UMSU sebanyak 102 orang yang semuanya berjenis kelamin perempuan. Semua mahasiswa tersebut semuanya berasal dari luar kota. Menurut keterangan yang peneliti peroleh dari ibu Juli (Ibu Asrama) di dalam RUSUNAWA tersebut mahasiswa diberikan juga kajian-kajian keislaman dan kemuhammadiyah.

Berdasarkan latar belakang di atas, maka peneliti tertarik untuk mencari tahu tentang strategi internalisasi nilai-nilai Al-Islam pada mahasiswa di RUSUNAWA UMSU.

METODOLOGI PENELITIAN

1. Pendekatan yang digunakan

Penelitian ini akan dilakukan dengan menggunakan metode kualitatif dengan menggunakan pendekatan deskriptif eksplanatori. Pendekatan ini dipilih karena studi ini diharapkan akan dapat melibatkan peneliti ke dalam penyelidikan yang lebih mendalam dan pemeriksaan yang menyeluruh pada strategi internalisasi nilai-nilai Al-Islam dan Kemuhammadiyah pada Mahasiswa di RUSUNAWA UMSU.

2. Teknik Pengumpulan Data

Dalam penelitian ini, teknik pengumpulan data yang peneliti lakukan adalah observasi. Menurut Nawawi & Martini (1991) observasi adalah pengamatan dan pencatatan secara sistematik terhadap unsur-unsur yang tampak dalam suatu gejala atau gejala-gejala dalam objek penelitian.

Dalam penelitian ini observasi dibutuhkan untuk dapat memahami proses terjadinya wawancara dan hasil wawancara dapat dipahami dalam konteksnya. Observasi yang dilakukan adalah observasi terhadap subjek, perilaku subjek selama wawancara, interaksi subjek dengan peneliti dan hal-hal yang dianggap relevan sehingga dapat memberikan data tambahan terhadap hasil wawancara.

Menurut Patton (dalam Poerwandari 1998) tujuan observasi adalah mendeskripsikan setting yang dipelajari, aktivitas-aktivitas yang berlangsung, orang-orang yang terlibat dalam aktivitas, dan makna kejadian di lihat dari perpektif mereka yang terlihat dalam kejadian yang diamati tersebut.

Menurut Patton (dalam Poerwandari 1998) salah satu hal yang penting, namun sering dilupakan dalam observasi adalah mengamati hal yang tidak terjadi. Dengan demikian Patton menyatakan bahwa hasil observasi menjadi data penting karena:

- a. Peneliti akan mendapatkan pemahaman lebih baik tentang konteks dalam hal yang diteliti akan atau terjadi.
- b. Observasi memungkinkan peneliti untuk bersikap terbuka, berorientasi pada penemuan dari pada pembuktiaan dan mempertahankan pilihan untuk mendekati masalah secara induktif.
- c. Observasi memungkinkan peneliti melihat hal-hal yang oleh subjek penelitian sendiri kurang disadari.
- d. Observasi memungkinkan peneliti memperoleh data tentang hal-hal yang karena berbagai sebab tidak diungkapkan oleh subjek penelitian secara terbuka dalam wawancara.
- e. Observasi memungkinkan peneliti merefleksikan dan bersikap introspektif terhadap penelitian yang dilakukan. Impresi dan perasan pengamatan akan menjadi bagian dari data yang pada gilirannya dapat dimanfaatkan untuk memahami fenomena yang diteliti.

Observasi yang peneliti lakukan dengan cara memperhatikan strategi yang dipakai dalam rangka internalisasi nilai-nilai Al-Islam dan Kemuhamadiyah yang dilakukan oleh pengelola RUSUNAWA UMSU.

3. Lokasi Penelitian

Lokasi penelitian adalah di Rumah Susun Sewa Mahasiswa (RUSUNAWA) yang terletak di bagian gerbang belakang di dalam kampus Universitas Muhammadiyah Sumatera Utara.

4. Subjek Penelitian

Adapun yang menjadi subjek penelitian ini adalah seluruh pengelola RUSUNAWA UMSU (Ketua: Nadlrah Naimi, MA. Sekretaris: Mawaddah, M.Psi. Ibu Asrama: Juli)

5. Teknik Analisis Data

Data yang dikumpulkan akan dianalisis secara kualitatif. Teknik ini lebih menekankan analisisnya pada proses penyimpulan deduktif dan induktif serta pada analisis hasil observasi. Menurut Moleong (2010: 289) “inti analisis data kualitatif terletak pada mendeskripsikan fenomena, mengklasifikasikannya dan melihat bagaimana konsep-konsep yang muncul itu satu dengan lainnya berkaitan”. Maka dalam penelitian ini peneliti menganalisis data dengan empat cara, yaitu: Mendeskripsikan fenomena, mengklasifikasikannya, melihat bagaimana konsep-konsep yang muncul dan Membuat kesimpulan.

PEMBAHASAN

1. Profil Rusunawa UMSU

Terminologi Rumah Susun Sederhana Sewa (“rusunawa”) dapat ditemukan dalam Peraturan Menteri Negara Perumahan Rakyat Nomor 14/PERMEN/M/2007 Tahun 2007 tentang Pengelolaan Rumah Susun Sederhana Sewa (“Permenpera 14/2007”). Dalam peraturan tersebut, rusunawa adalah bangunan gedung bertingkat yang dibangun dalam suatu lingkungan yang terbagi dalam bagian-bagian yang distrukturkan secara fungsional dalam arah horisontal maupun vertikal dan merupakan satuan-satuan yang masing-masing digunakan secara terpisah, status

penguasaannya sewa serta dibangun dengan menggunakan dana Anggaran Pendapatan dan Belanja Negara dan/atau Anggaran Pendapatan dan Belanja Daerah dengan fungsi utamanya sebagai hunian.

Namun, sejak berlakunya Peraturan Menteri Pekerjaan Umum dan Perumahan Rakyat Nomor 01/PRT/M/2018 Tahun 2018 tentang Bantuan Pembangunan dan Pengelolaan Rumah Susun (“Permenpupera 01/2018”), maka Permenpera 14/2007 telah dicabut dan dinyatakan tidak berlaku lagi.

Dalam Permenpupera 01/2018, secara eksplisit istilah rusunawa tidak disebutkan. Tetapi ada pengaturan mengenai rumah susun yang disewakan. Dalam Permenpupera 01/2018 ada yang dinamakan Bantuan Pembangunan Rumah Susun yaitu pembangunan rumah susun umum, rumah susun khusus, dan rumah susun negara yang diberikan oleh pemerintah pusat melalui Anggaran Pendapatan dan Belanja Negara.

Rusunawa dibangun oleh pemerintah dengan menggunakan dana Anggaran Pendapatan dan Belanja Negara atau Daerah. Biasanya pemerintah daerah bekerja sama dengan Kementerian Perumahan Rakyat. Pembangunan dari Rusunawa bertujuan untuk menyediakan rumah layak huni bagi seluruh keluarga Indonesia, khususnya MBR (Masyarakat Berpenghasilan Rendah) yang belum mempunyai kemampuan untuk memenuhi kebutuhan rumahnya melalui kepemilikan.

Dalam usaha meningkatkan kualitas pelayanan kampus yang memadai, UMSU membangun suatu fasilitas untuk mahasiswa yakni Rumah Susun Mahasiswa (Rusunawa). Rusunawa UMSU yang saat ini sudah mulai ditempati tahun 2014 lalu merupakan rumah sewa bagi mahasiswa yang tinggal diluar kota dan dikhususkan untuk Mahasiswa Putri (mahasiswi). “Memang Rusunawa ini hanya untuk mahasiswa luar kota sehingga mempermudah akses mahasiswa yang tidak mempunyai kendaraan kekampus.

Rusunawa yang terletak di dalam kampus dimana Rusunawa sendiri sudah lama dicanangkan untuk rumah sewa mahasiswa. Namun, baru bulan Maret ini dapat disewakan karena banyak faktor yang membuat Rusunawa ini sempat ditunda penggunaannya sebagai rumah sewa mahasiswa.

Rusunawa terdiri dari lima lantai dan memiliki kurang lebih 96 kamar ini merupakan rumah sewa yang cukup mewah untuk tingkatan mahasiswa, karena didalam kamar langsung diisi oleh fasilitas yang mungkin tidak dapat dinikmati di kos-kosan lain diluar kampus. Fasilitas kamar yang ada dan bisa dinikmati yaitu kasur dua buah, lemari pakaian, meja belajar. Selain itu karena lokasinya yang berada didalam area kampus UMSU membuat Rusunawa ini semakin layak untuk dihuni Mahasiswa terutama yang tidak memiliki kendaraan bermotor karena Rusunawa rencananya akan dilalui oleh bus kampus.

Terkait tarif sewa, Ibu Juli menuturkan bahwa ada bermacam tarif yang dipatokkan terkait lantai yang ada di Rusunawa, “Untuk sewa kamar pihak kampus menerapkan harga bertingkat sesuai dengan tingkatan kamar, untuk lantai satu digunakan sebagai lobi, dan kantor.

Namun demikian, selain harga tarif kamar, pengelola rusunawa juga akan menaikkan tarif pembayaran bagi mahasiswa yang tinggal dengan membawa alat maupun perlengkapan elektronik yang berlebihan, hal ini guna menyeimbangkan pemakaian listrik yang ada, “Sehingga bagi yang hanya membawa alat-alat elektronik standar harga juga sesuai pembayaran kamar, namun bagi yang

membawa televisi dan alat elektronik lain yang memiliki konsumsi listrik tinggi akan dikenakan biaya tambah,” imbuh bu Juli.

Bagi mahasiswa yang ingin mendaftar atau bertanya tentang Rusunawa dapat langsung mendatangi lantai satu Rusunawa yang terletak di kampus UMSU. diantara syarat yang harus dipenuhi untuk bisa tinggal di Rusunawa UMSU, ibu Juli menjelaskan bahwa : , *Ia harus terdaftar sebagai mahasiswa UMSU, berjenis kelamin wanita/perempuan, Bergama Islam, menandatangani janji untuk mematuhi peraturan-peraturan yang ada di asrama (rusun).*

Dalam rangka menertibkan para penghuni rusunawa, Ibu juli menjelaskan bahwa ada beberapa peraturan yang dibuat oleh pengelola Rusun, diantaranya: wajib berbusana muslimah, harus mengutamakan rasa kekeluargaan, harus mengikuti peraturan tentang ibadah berjamaah.

Dalam rangka mempermudah kordinasi dan menyampaikan pesan serta himbuan-himbauan, maka dibuat susunan kepengurusan internal di kalangan mahasiswa yang tinggal di rusunawa.

2. Personalia Pengurus Rusunawa

1. Pengelola: Wakil Rektor III UMSU
2. Kepala: Nadlrah Naimi, MA
3. Sekretaris: Mawaddah, M.Psi
4. Ibu Asrama: Dra. Juliani
5. Administrasi: Desi Rasita, S.Pd

3. Nama-Nama Mahasiswa Penghuni Rusunawa UMSU

Dari penelitian yang peneliti lakukan, Peneliti mendapatkan data bahwa jumlah mahasiswa penghuni rumah susun mahasiswa UMSU berjumlah sebanyak 106 orang yang semuanya berjenis kelamin perempuan. Dari data penghuni terlihat bahwa mereka terdiri dari mahasiswa angkatan 2015 sampai dengan angkatan terbaru yaitu 2017. Agar lebih jelasnya tentang mahasiswa penghuni Rusunawa ini, Peneliti sajikan dalam bentuk data di bawah ini. Namun data yang ditampilkan tidak disajikan seluruhnya (hanya nama, NIM, tempat tanggal lahir dan alamat). Untuk data lain tidak ditampilkan karena bersifat *privasi* kecuali jika dibutuhkan.

NAMA MAHSISWA	NPM	TEMPAT/TGL LAHIR	Alamat
Pipit Nopita	1701280021	sidodadi R .13/08/99	Sidodadi R, Kecamatan Beringin, Lubuk Pakam-Deli Serdang
Nurlaila	1701280015	SIDODADI R 17/07/99	Dusun Perwira Pasar 4,5beringin Kota Lubuk Pakam Kab. Deli Serdang
Novia Ersya Putri	1605170065	PERUPUK, 26/11/98	Batubara
Nisha Ramadhani	1702080010	GUNUNG MELAYU, 19/12/99	Dusun Ii Subur Air Joman-Kisaran
Rizky Tri Ananda	1702050118	LIBERIA,03/12/99	Dusun Ii Desa Liberia Kecamatan Teluk Mengkudu
Tia Safira	1704290059	ACEH TIMUR, 23/04/00	Pekanbaru, Perum Pks. Pt.Kat
Dina Yunisa	1706200111	SUBULUSSALAM,29/06/99	Jalan K.H. Dewantara Kota Subulussalam Kecamatan Simpang Kiri
Nikita Handra Munthe	1505170712	TEBINGTINGGI,19/06/98	Jalan Tk.Hasyim Gg Tk.Ilham (Lk02) Bandarsono, Tebing Tinggi
Najmi Fara Simatupang	1602050126	PEMATANGSIANTAR,05/04/98	Kompleks Rsu Pematang Siantar
Amelia Putri Absani	1702060002	KUTACANE,23/03/98	Kutacane, Aceh Tenggara
Yuliana Purba	1501240025	PEMATANG SIANTAR 20/03/97	Pematang Siantar
Khana Saputri	1405160693	SIGLI,13/08/96	Tanjung Pura, Langkat

Melisa	1402060045	KOTA CANE 08/05/96	Kota Cane Aceh Tenggara
Nazhifah Ramadhani	1702080002	Medan,14/01/98	Sisingamangaraja Pdam Tirtanadi Cab.Kota. Perumahan Sumbul
Kasmarita	1605160137	REJE GURU 21/08/98	Simpang Tiga
Aina Singkite	1501020033	BOGOR 18/03/97	Jln Perdagangan Angkup Takengon
Wulandari	1501270078	SIGLI 20/10/97	Kota Cane Aceh Tenggara
Aulia Fitri Ayu Dina Srg	1605170173	KISARAN,01/02/99	Dusun Iv Tanjung Permai Desa Kuala Tanjung Kec. Sei Suka Batubara
Wahyu Hidayah	1702050090	Lamidor, 05/10/99	Hufa VII Lamidor, Kec.Bandar Hulan Kab. Simalungun Prov. Sumut
Azizah Rahmah	1601020016	BARUS,13/10/98	Jalan Padang Masing Kec. Barus
Irma Nur Azizah	1701020004	BANGUNBARU,13/11/98	Jalan Mt.Haryono No 10 Kota Tanjung Balai
Kurnia Ningsih	1705160102	TANAHPUTIH,01/09/00	Dusun Melati Melayu Besar Kota
Mahara Pinte Nate	1702080012	KUNG,19/09/99	Kung Kecamatan Pegasing Kab.Aceh Tengah
Sri Maulana Putri	1704300071	BANDA ACEH,09/07/99	Jalan Pahlawan Sibura-Bura, Sidikalang
Rachmadonna Shinta Daulay	1701020014	MELATI II,28/12/99	Melati Ii Dsn Rambe, Kecamatan Perbaungan Sergai
Adellina	1505170293	HESA AIR GENTING18/05/97	Hesa Air Genting
Ananda Rizqie Padu Hati	1502030064	BT GINGGING 25/11/97	Batu Lokang
Rima Dona Husmayanti	1703100038	PERBAUNGAN,13/01/99	Dusun I Desa Pantai Cermin Kiri Kec.Pantai Cermin Kab.Deli Serdang
Yenni Aisyah	1702050107	BENGKULU,14/09/99	Jalan Anggrek Lk Iv
Dinar Puzi Ning Tyas	1604300017	PERBAUNGAN,09/08/98	Dusun Kayangan
Tiansh Sasqia Zaidani	1705170219	KISARAN,06/07/98	Umbut-Umbut Baru Jalan Gambas Ling. Iv
Siti Fadillah Hafsa	1701280040	CIKAMPAK,05/01/99	Bis Ii, Cikampak Kec.Torgamba-Labusel
Sulistia Ksumawardani	1701240002	TELUKPANJIDALAM,05/06/99	Negeri Lama Pt. Cisadane Sawit Raya
Muliana	1702050083	PEMATANGTANAHSERIBU,11/05/99	Jalan Pepaya Lk Ii Tanjung Balai
Winda Aulia Maulida Sirait	1701270054	TANJUNGBALAI,24/05/99	Sipori-Pori Jalan Arwana Lk Ii
Magfirah	1502080063	TAKENGON,10/01/97	Jalan Yos Sudarso Tansaril Kec.Bebesen Kab Aceh Tengah
Winri Ariska	1701270043	NEGERILAMASEBERANG,23/03/99	Negeri Lama Seberang
Widia Sari	1705170185	MARJANDI,13/06/99	Raya Bosi
Ambar Rizky GunawanA	1703110097	SIBUNGA-BUNGA,10/03/00	Pematang Siantar
Erli Muharni tanjung	1502080060	LD. Tengah 09/06/96	Desa Sawah Lamo, Kec. Andam Dewi Kab Tap Teng
Firda Ananda Lbs	1605170463	TANJUNGBALAIKARIMUN,28/06/98	Tanjung Balai Karimun, Kec.Meral Kab.Karimun
Fitri Sakinah	1502050091	KUTACANE,23/11/97	Desa Pasar Puutung Kec.Semadam Kab.Aceh Tenggara
Fajar Indah	1704310006	RABUHIT,23/02/99	Huta Xiii Dolok Siantar Nagori Bandar
Fera Darlisa		PAYA,17/02/99	Jeuram, Jalan Nasional No 188 Kec. Seunagan Kab.Naganraya-Aceh
Rilla Dinda Aprilia GEA	1705170172	LA'AYA,16/04/99	Jl. Platina Iv, Link.X, Kel. Titi Papan, Kec. Medan Deli

Nurul Permata Dewi	1603100115	SEIPUTIH,13/07/98	Sei Putih, Perum Cemara, Kec. Galang Kab Deli Serdang
Elima Wati	1603100062	SOSA,14/04/98	Ptpn Iv Afd Vii Sosa Ii Kec. Hutaraja Tinggi Kab Padang Lawas
Ita Lestari	1602080035	TANJUNGKUBAHINDRAPURA,23/11/97	Indra Pura
Nilam Sari Silitonga	1605160294	TORGAMBA,15/06/97	Afd Viii Sei Baruhur
Hartika Sari Butar Butar	1402080064	SIMPANG KAWAT 21/12/95	Simpang Kawat Gg, Pribadi
Putri Ambar Ayu	1402080110	TANJUNG BALAI 04/10/96	Jln. Husni Tambrin Tanjung Balai
Nurul Aulia	1502030091	LIMAPULUH,28/11/97	Lima Puluh
Linda Monika	1505161096	RABUHIT,11/02/97	Nagori Ii Rabuhit
Khoirunnisa	1601270100	BAHGUNUNG,24/09/97	Bah Gunung, Kec. Bandar Huluan Kab. Simalungun
Noni Novia Berutu	1603090019	AORNAKAN,22/12/98	Ulumerah Kec. Situ Julu Kab.Pakpak Bharat
Rama Daniyanti	1505160559	PADANGMAHONDANG,14/01/97	Rantau Prapat
Ratini	1502040258	SIANTAR 02/11/96	Huta Iii Sakhuda Bayu Kec.Gunung Malela Kab. Simalungun
Lisa Pratiwi Putri	1405170378	CIBALIUNG,15/05/96	Bagan Batu
Yuspita Yuanda Pohan	1402080203	DUSUNKAYANGAN,28/12/95	Kampung Rambung,Desa Bangko Permata Kab Rokan Hilir
Habibah Suri Latifah	1402050297	S. REJO 04/02/97	Jln, Lestari No.10 Psr 7 Sendang Rejo Kec Binjai Kab. Langkat
Audina Putri Rahby			
Sri Mulyani	1702080041	BESITANG,09/04/00	Jalan K.H.Ahmad Dahlan No 4a P.Brandan Kab Langkat
Nurainun Myolanda Putri	1502080144	KISARAN 31/12/96	Sentang Jln. Pisang Kisaran
Eka Wahyu Ramadiyani			
Ledy Hardiyanti	1505161186	SUBULUS SALAM 11/04/98	Jln. Hamzah Fansuri Subulus Salam
Kangen Maulina	1601270065	LAWE DUA 06/07/98	Pemolongan
Risna Wati	1502050023	RUMAH LUAR 03/03/96	Ngkeran Alur Nangka Kec. Tanoh Alas Kab. Aceh Tenggara
Widia Ningsih	1705170162	ujung Bandar III, 02/04/99	Ujung Bandar Iii Kec. Bahorok Kab. Langkat
Rifana Okti Thalita	1503110083	MEDAN,26/10/97	Jalan T.Pura Gg Bakti Pangkalan Brandan
Sarmiati Daulay	1602040103	SIUNGGAM 30/04/98	Pianornor
Sri Hartati	1701020020	TANDUN,27/08/99	Dusun Ii Suka Damai, Kec. Kepenuhan Hulu Kab Rokan Hulu
Rusliana	1402040089	PUJUT 05/05/97	Kampung Tiga Pujut Rohil
Rahmah Butar-Butar	1402080182	KISARAN,09/07/96	Kisaran
Desi Mandasari	1402040098	BINJAI,11/12/95	Binjai
Magfirah Suci Ramadhani	1402040099	NAMANJAHE,08/02/97	Binjai
Hijah Monika Sari	1502050164	KARANGANYAR,29/04/95	Dusun Ii Desa Karang Baru Kec.Talawi
Yani Andriesti Fily	1503100091	KOTAPINANG,16/07/97	Jalan Kalapane, Gg Pancasila Kec. Kota Pinang Kab.Labusel
Septia Mustika Sari	1405170683	DESALALANG,24/09/96	Dusun Ii Pematang Sijago Kuala Tanjung Kab.Batubara

Aisyah Sari Dewi Munthe	1401270076	CIBALIUNG,21/03/96	Cibaliung Iii, Kec. Bagan Sinembah Kab.Rokan Hilir
Siti Raya Pane	1501270154	GALANGGANG,09/10/96	Cikampak, Kec. Torgamba Kab.Labuhan Batu Selatan
Mery Wandira Putri Hsb	1705160110	HUTARAJA,20/03/99	Hutaraja Kec. Simangambat Kab.Padang Lawas Utara
Aisyatir Rasyidah Siregar	1404300221	BALAIJAYA,04/10/95	Balam Km.37 Simp. Kayangan Kec. Balai Jaya Kab. Rokan Hilir
Fitri Muliani	1402050335	BOGAKBESAR,01/06/96	Dusun Ii Desa T.Tinggi Kec.Tanjung Beringin Serdang Bedagai
Nuraini Ramadhani SD	1402050251	P.BRANDAN,11/01/97	Jalan Tuan Distabulan Damanik Kec.Pematang Bandar Kab.Simalungun
Nur Abibah Siregar	1706200012	BINJAI,15/01/99	Sei Rumbia
Lisa Syahfitri	1605180013	I BARAT 27/11/98	Jln. Tanjung Sari Tanah Rendah
Desi Andriyanti	1702040088	RAWASARI,13/12/98	Dusun Sidomulyo
Nurul Alvika Srg	1504290136	TEBING TINGGI 20/07/97	Jln. Gatot Subroto Km. 2 Tebing Tinggi
Ayu Mayang Sari	1702040037	TANJUNGGUDA,25/05/99	Jalan Mesjid, Perum Alam Lestari No 4 Blok B Bandar Khalifa
Fetrya Elsa Asrul	1605170119	PERAWANG,2005/98	Jalan Panglima No 84
Yuli Yonara	1605170184	PSRII.R.MERAH,13/07/98	Huta I Urung 01 Karang Bangun Siantar
Henna Habibillah	1601270051	TEBING TINGGI 11/06/98	Panji Mulia I
Lusi Permata Sari	1603110122	LEDONG TIMUR 01/06/97	Ledong Timur Aek Kanopan
IZKY Sutari	1504300149	MEDAN 16/11/97	Dusun Peraga Desa Johar Kec.Bandar Khalifah Kab.Serge
Amanda Nastithi	1602030111	MEDAN,16/08/99	Desa Kp.Belakang. Serapit, Kec.Sirapit Kab Langkat
Sri Ninda Ulam Sari	1505160338	LAUTDENDANG,16/03/97	Sei Rampah
Zurahmah	1604290037	DELUNG TUE15/07/98	Delung Tue
Siti Aisyah Pardosi	1502050241	MERANTI TIMUR11/11/97	
Fifit Lina Sari Str Pane	1705170182	SUMBERHARAHAP,04/02/98	Kisaran
Naiko Rasaki	1502080142	SAWIT SEBERANG02/03/97	Pajak Sentral Sawit Seberang
Deka Reza yentie	1502070023	MUKHTI JAYA06/03/98	Rokan Hilir
Khairunnisa Herdyani	1602030062	MEDAN,22/09/98	Gg. Pandi Perluasan Serbelawan
Ramadani		BINJAI,18/12/98	Jalan Dr Wahidin Lk Ii
Lenni Marriyani M	1606200246	TANJUNGBALAI,27/04/98	Desa Aornakan Pakpak Barat
Nur Afifah Suwandini	1606200358	TANDAMHILIR,17/07/98	Dusun I Gg Bunga Jalan B.Batu Lubuk Pakam
Nurul Hidayah	1502080003	P. BRANDAN 06/05/95	Selangor Malaysia

4. Program-Program Pembinaan Keagamaan Rusunawa UMSU

Dari penelitian yang dilakukan, peneliti menemukan beberapa program yang dilakukan dalam rangka untuk menginternalisasi nilai-nilai keislaman. Diantara program yang dimaksud adalah: 1) Belajar Membaca Alquran yang diadakan sebanyak 2 kali dalam sepekan. 2) Pembinaan ibadah Praktis dan ibadah-ibadah lainnya yang diadakan sebanyak 2 kali dalam sepekan. 3) Pembinaan Ke-Aisyiyahan yang di dalamnya juga memuat materi tentang *Adabul Mar'ah* yang dilakukan sebanyak 1 kali dalam sepekan. 4) Pengajian tentang Ke-Nasyiatul

Aisyiyahan yang dilakukan sebanyak 1 kali dalam sepekan. 5) Pengajian tentang hukum yang dilakukan sebanyak 1 kali dalam sepekan.

Di samping program-program tersebut, peneliti juga menemukan beberapa peraturan yang dibuat di RUSUNAWA, yang harus dipatuhi oleh semua penghuninya. Adapun peraturan tersebut adalah 1) diwajibkan memakai busana muslimah ketika akan meninggalkan/keluar RUSUNAWA untuk kepentingan apapun. 2) Tidak dibenarkan membawa tamu ke kamar selain penghuni RUSUNAWA baik laki-laki maupun perempuan. 3) Meminta izin pada Ibu asrama ketika akan keluar RUSUNAWA untuk kepentingan apapun.

Peraturan yang dibuat tersebut sebenarnya memiliki dasar, yaitu SOP tentang peraturan atau tata tertib. Di bawah ini peneliti sajikan SOP yang dimaksudkan.

HAL	URAIAN
1. Tujuan Prosedur	Menjamin Pelaksanaan Tata Tertib bagi penghuni Rusunawa UMSU sebagai pedoman kehidupan sesama penghuni.
2. Ruang lingkup	<ul style="list-style-type: none"> a. Tata Tertib adalah suatu aturan atau norma yang berlaku khusus di Rumah Susun Sewa Mahasiswa (Rusunawa). b. Tata Tertib harus dipahami oleh seluruh penghuni Rusunawa harus memahami, dan mengatur tentang kehidupan bersama. c. Tata Tertib harus ditaati oleh setiap penghuni Rusunawa sebagai pedoman kehidupan sesama penghuni Rusunawa.
3. Definisi istilah	<ul style="list-style-type: none"> a. Penghuni Rusunawa adalah Mahasiswi Universitas Muhammadiyah Sumatera Utara yang memenuhi persyaratan. Bertempat tinggal menetap dengan lama waktu tertentu sesuai perjanjian. b. Mahasiswi mendaftar sebagai penyewa di Rusunawa harus didampingi orang tua/wali. c. Rusunawa UMSU menerima Mahasiswi yang menyewa diutamakan bagi Mahasiswi yang berasal dari luar Kota Medan sesuai ketentuan berlaku. d. Mahasiswa tinggal / menyewa di Rusunawa UMSU 2 semester atau 1 tahun dan paling lama 4 semester atau 2 tahun sesuai ketentuan yang berlaku. e. Bagi Mahasiswi yang berprestasi di Rusunawa ingin menyewa lebih dari 4 semester atau 2 tahun harus mendapat ijin dari Rektor UMSU.
4. Prosedur	<p>a. Ketentuan Umum</p> <ul style="list-style-type: none"> 1) Penghuni Rusunawa diberikan hak dengan ketentuan sebagai berikut : <ul style="list-style-type: none"> a) Menempati 1 (satu) unit hunian untuk tempat tinggal. b) Menggunakan/memakai fasilitas bersama dan benda bersama. c) Mendapat jaminan keamanan dan kenyamanan tempat dalam lingkungan hunian. d) Menyampaikan keberatan/laporan atas layanan kondisi, tempat dan lingkungan hunian yang kurang baik. e) Mendapat fasilitas air bersih, listrik, dan jasa kebersihan untuk fasilitas bersama. f) Mendapat pelayanan perbaikan atas kerusakan konstruksi bangunan, tempat dan lingkungan hunian yang kurang baik. g) Mendapat pelayanan penjelasan dan bimbingan tentang latihan penanggulangan kebakaran, pengelolaan sampah, membuang limbah, penghematan, air dan listrik dan keadaan darurat lainnya. h) Menempati ruang/unit hunian cadangan yang disiapkan oleh Kelala Rusunawa, pada saat perbaikan unit hunian. 2) Penghuni Rusunawa diwajibkan mentaati ketentuan-ketentuan sebagai berikut : <ul style="list-style-type: none"> a) Membayar harga sewa dan segala biaya yang ditetapkan sesuai dengan ketentuan yang berlaku kepada Kepala Rusunawa. b) Membuang sampah ditempat yang telah ditentukan secara rapih dan teratur sesuai petunjuk Kepala Rusunawa.

	<p>c) Ikut berpartisipasi dalam pemeliharaan tempat hunian, menghemat pengguna air dan listrik, benda dan fasilitas umum serta keamanan lingkungan dengan sebaik-baiknya.</p> <p>d) Melaporkan kejadian, kejanggalkan, kerusakan bangunan dn pelengkapan lainnya yang dapat membahayakan penghuni kepada Kepala Rusunawa.</p> <p>e) Membayar ganti kerugian setiap kerusakan yang diakibatkan oleh kelalaian penghuni.</p> <p>f) Mematuhi ketentuan tata tertib yang ditetapkan oleh Kepala Rusunawa.</p> <p>g) Mengosongkan/menyerahkan tempat hunian dalam keadaan baik kepada Kepala Rusunawa pada saat perjanjian penghunian berakhir dan atau bila terjadi pemutusan hubungan sewa.</p> <p>h) Menciptakan lingkungan kehidupan yang harmonis</p> <p>i) Mengikuti pelatihan dan bimbingan yang dilaksanakan pengelola, seperti tata tertib hunian, pembinaan dan ibadah, dan keadaan darurat lainnya.</p> <p>j) Memarkir kendaraan di area Rusunawa yang telah ditetapkan.</p> <p>b. Ketentuan Khusus Hal-hal ysng berifat spesifik yang belum diatur dalam prosedur ini akan diatur dalam dokumen mutu tersendiri.</p> <p>a. Prosedur Kerja Tata Tertib Rusunawa UMSU</p> <ol style="list-style-type: none"> 1) Ibu Asrama membimbingdan memberikan nasehat kepada mahasiswi yang melanggar Tata Tertib di Rusunawa. 2) Ibu Asrama melaporkan kepada Kepala Rusunawa bagi Mahasiswi yang tidak mematuhi Tata Tertib Rusunawa yang telah disepakati dan ditanda tangani pada awal masuk Rusunawa. 3) Berdasarkan laporan Kepala Rusunawa akan memanggil yang pertama, bagi Mahasiswi yang bermasalah akan diberikan bimbingan atau nasehat. 4) Kepala Rusunawa memanggil kedua kali bagi Mahasiswi yang bermasalah yang tidak mengindahkan nesehat poin 3 diatas dan sekali gus memerikan teguran secara lisan dan menghubungi orang tua Mahasiswi tersebut. 5) Kepala Rusunawa memanggil ketiga kali bagi Mahasiswi bermasalah yang tidak mengindahkan nasehat poin 4 diatas dan sekaligus memberikan peringatan secara tertulis ditujukan kepada Mahasswi tersebut, ditandakan kepada Bapak Rektor UMSU da kepada orang tuanya. 6) Kepala Rusunawa merkomendasikan kepada Papak Rektor untuk ditindak lanjuti Mahasiswi tersebut dikeluarkan dari Rusunawa UMSU tanpa syarat. 7) Bapak Rektor setelah menerima laporan atau rekomendasi tentang Mahasiswi yang bermasalah akan menjadi pertimbangan dalam mengambil keputusan tentang status Mahasiswi tersebut, ditertuangkan sebuah Keputusan Rektor.
5. Pelaksana SOP	<ol style="list-style-type: none"> a. Rektor b. Wakil Rektor I, II, III c. Kepala Rusunawa d. Sekretaris Rusunawa e. Biro Administrasi Keuangan f. Ibu Asrama g. Mahasiswa
6. Referensi	<ol style="list-style-type: none"> a. Peraturan-peraturan dari Dikti b. Statuta c. Peraturan Akademik UMSU d. Pedoman Akademik UMSU e. Surat-surat Keputusan Rektor f. Standar Mutu UMSU g. Tata Tertib Rusunawa UMSU
7. Distribusi	<ol style="list-style-type: none"> a. Pimpinan Universitas b. Pengelola Rusunawa c. Kepala Biro d. Pusat Penjaminan Mutu

8. Arsip	a. Formulir Pendaftaran Penyewa Rusunawa UMSU b. Surat Pernyataan Bermaterai ditandatangani c. Semua dokumen penerimaan Mahasiswi penyewa Rusunawa d. Pas Photo
9. Lampiran	a. Formulir Pendaftaran b. Surat Pernyataan

Alur Kerja

Kegiatan	Unit						waktu	Dokumen
	Pusat penjaminan	Kepala biro	pengelola rusunawa	Pimpinan Universitas				
Tata Tertib Rusunawa Umsu :								
1. Ibu Asrama membimbing dan memberikan nasehat kepada mahasiswi yang melanggar Tata Tertib di Rusunawa.								
2. Ibu Asrama melaporkan kepada Kepala Rusunawa bagi Mahasiswi yang tidak mematuhi Tata Tertib Rusunawa yang telah disepakati dan ditanda tangani pada awal masuk Rusunawa.								Formulir pendaftaran jalur prestasi surat keterangan penghasilan orang tua, surat pengantar kepala sekolah
3. Berdasarkan laporan Kepala Rusunawa akan memanggil yang pertama, bagi Mahasiswi yang bermasalah akan diberikan bimbingan atau nasehat.								Formulir pendaftaran jalur prestasi, rekapan pendaftaran jalur prestasi
4. Kepala Rusunawa memanggil kedua kali bagi Mahasiswi yang bermasalah yang tidak mengindahkan nasehat poin 3 diatas dan sekali gus memerikan teguran secara lisan dan menghubungi orang tua Mahasiswi tersebut.								
5. Kepala Rusunawa memanggil ketiga kali bagi Mahasiswi bermasalah yang tidak mengindahkan nasehat poin 4 diatas dan sekaligus memberikan peringatan secara tertulis ditujukan kepada Mahasiswi tersebut, ditandakan kepada Bapak Rektor UMSU da kepada orang tuanya.								
6. Kepala Rusunawa merkomendasikan kepada Bapak Rektor untuk ditindak lanjuti Mahasiswi tersebut dikeluarkan dari Rusunawa UMSU tanpa syarat.								
7. Bapak Rektor setelah menerima laporan atau rekomendasi tentang Mahasiswi yang bermasalah akan menjadi pertimbangan dalam mengambil keputusan tentang status Mahasiswi tersebut, ditertuangkan sebuah Keputusan Rektor.								

KESIMPULAN

Dari penelitian yang dilakukan, sebagaimana rumusan masalah di atas, maka peneliti mendapatkan beberapa hasil yang kemudian peneliti simpulkan seperti di bawah ini:

1) Belajar Membaca Alquran yang diadakan sebanyak 2 kali dalam sepekan. Program ini dilakukan dalam rangka agar mahasiswa yang menempati rusunawa bisa membaca Alquran dengan baik dan benar sesuai dengan kaidah-kaidah ilmu tajwid. Belajar membaca Alquran yang dilaksanakan di Rusunawa disesuaikan dengan kemampuan awal mahasiswa, maksudnya: bagi mahasiswa yang belum bisa membaca Alquran maka mereka akan dihantarkan untuk bisa membaca Alquran dengan menggunakan metode *iqra* atau metode *Al-Hira*. Bagi mahasiswa yang sudah bisa membaca tapi belum lancar, maka kepada mereka diberikan target-target secara kuantitas membaca Alquran, misalnya dalam satu hari mereka harus membaca 1 lembar (2 halaman). Hal ini dilakukan bertujuan untuk melancarkan bacaan. Setelah lancar mereka akan diberikan materi ilmu tajwid. Bagi mahasiswa yang sudah lancar membaca, maka mereka akan diberikan pemantaban ilmu tajwid agar bacaannya lebih baik dan benar sesuai kaidah-kaidah dalam membaca Alquran. Mahasiswa yang sudah lancar dan benar bacaannya akan diminta membantu mengajari mahasiswa yang belum benar bacaannya.

2) Pembinaan ibadah Praktis dan ibadah-ibadah lainnya yang diadakan sebanyak 2 kali dalam sepekan. Pembinaan ibadah praktis ini dilakukan dengan tujuan agar mahasiswa penghuni Rusunawa bisa melaksanakan ibadah (khususnya shalat) sesuai dengan tuntunan dari Rasulullah Muhammad Saw. Pembinaan ibadah praktis dilakukan dengan cara memberikan informasi-informasi seputar shalat, mulai dari tata caranya, dalil-dalilnya, bacaannya, dan gerakan-gerakannya sebagaimana yang dikerjakan oleh Rasulullah Saw. Setelah memberikan materi secara teori, pada pertemuan-pertemuan berikutnya, mahasiswa akan diminta untuk memperagakan/mempraktekkan gerakan-gerakan shalat. Mahasiswa juga diminta untuk menghafal bacaan-bacaan shalat yang sesuai sunnah Rasulullah Muhammad Saw.

3) Pembinaan Ke-Aisyiyahan yang di dalamnya juga memuat materi tentang *Adabul Mar'ah* yang dilakukan sebanyak 1 kali dalam sepekan. **4) Pengajian tentang Ke-Nasyiatul Aisyiyahan** yang dilakukan sebanyak 1 kali dalam sepekan. **5) Pengajian Tentang Hukum** yang dilakukan sebanyak 1 kali dalam sepekan.

Sebagai peneliti, ada beberapa hal yang perlu disarankan bagi pengelola rusunawa agar program internalisasi nilai-nilai Islam dan Kemuhimmadiyah berjalan dengan maksimal. Adapun saran yang dimaksudkan adalah:

1. Perlunya pengawasan lebih simultan terhadap pelaksanaan ibadah, khususnya ibadah mahdoh (shalat).
2. Perlunya dilakukan pemantauan perilaku/akhlak penghuni rusunawa di luar kampus.
3. Perlunya piket tambahan selain pengelola untuk membantu pengelola dalam manajemen yang lebih baik.

DAFTAR PUSTAKA

- Burhan N, 1984. *Perencanaan Strategik, Seri Pengembangan Manajemen*. Jakarta: PT. Pustaka Binaman Pressindo.
- Iwan. 2009. *Internalisasi Nilai-Nilai Pendidikan Agama Islam Pada Pelajaran Biologi Di SMA Negeri 2 Slawi-Tegal*. (Skripsi)
- Jhon, M. Echols & Hasan Shadily.1990. *Kamus Inggris Indonesia*. Jakarta: PT. Gramedia.
- Kusbiantoro, dkk.2004. *Studi Proses sosialisasi, eksternalisasi, kombinasi dan internalisasi knowledge untuk menciptakan organisasi yang belajar*. (Hasil Penelitian) Jakarta: LIPI.
- Moleong, Lexy J. 2010. *Metodologi Penelitian kualitatif*. Bandung: Remaja Rosdakarya.
- Mulyana. 2004. *Ilmu Komunikasi Suatu Pengantar*. Bandung: Remaja Rosda Karya.
- Nawawi, Hadari & Mimi Martini, 1994, "*Penelitian Terapan*", Yogyakarta: Gajahmada University.
- Poerwandari, E. K. 1998. *Pendekatan Kualitatif Dalam penelitian Psikologi*. Jakarta : Lembaga Pengembangan Sarana Pengukuran dan Pendidikan
- PP Muhammadiyah. 1994. *Materi Induk Perkaderan Muhammadiyah*. Jakarta: Badan Pendidikan Kader Muhammadiyah Pusat
- Satibi Hidayat, Otib. 2005. *Metode Pengemangan Moral dan Nilai-Nilai Agama*. (Buku Materi Pokok PGTK UT). Jakarta: Universitas Terbuka.
- Tjokroamidjojo, Bintoro. Mustopadidjaja.A.R. 1990.*Teori dan Prinsip Pembangunan Nasional*. Jakarta: CV. Haji Masagung.
- Undang-Undang Guru dan Dosen.Undang Undang Republik Indonesia No. 4 tahun 2005.tentang Guru dan Dosen*
- Undang-Undang Tentang SISDIKNAS dan Peraturan Pelaksanaannya*. 2004. Yogyakarta: CV. Tamita Utama.